
EDITORIAL

Nuevamente, Yvyrareta está con nosotros mediante la entrega de diez artículos científicos que, abarcan problemáticas regionales, participando investigadores de diversas instituciones del país. El objetivo trazado en sus comienzos representaba una tirada de dos números por año, situación que ha no podido ser alcanzada por razones de operatividad como presupuestaria. Creemos que cumpliremos muy pronto el compromiso.

Hemos iniciado a transitar los primeros años del siglo XXI. Misiones ha crecido paulatinamente pero de manera criteriosa en conjunto con transformaciones tecnológicas en los aspectos silviculturales, con mayor atención hacia los bosques cultivados. No obstante, los investigadores merecemos un llamado a la reflexión en este sentido. Muchos interrogantes que nos sigue planteando la vivencia de un pedazo del ecosistema de la selva Misionera, no han sido abordados en la dimensión esperada. Entre otros, citaremos los productos forestales no maderables, los servicios que ofrece un bosque nativo en materia ambiental, la biodiversidad etc. La silvicultura de las especies de interés como manejo y ordenación, son temáticas claras que no podemos descuidar. Sobre priorización de los estudios podemos elaborar un extenso documento, contemplando los requerimientos de la sociedad dentro de un contexto sabiamente estructurado, en temáticas de investigación. A la hora de las definiciones no todos estaremos convencidos del orden adecuado en importancia regional, donde unos seguirán insistiendo con criterios de preservación, otros, privilegiando la conservación y el manejo, asegurando la sustentabilidad de los bosques, para futuras generaciones. El hombre o hachero que vive y depende de una parcela no puede ser desatendido en este contexto, mereciendo todo el apoyo para una mayor valoración de lo que representa un bosque con sus alternativas como análisis de aquellos mecanismos necesarios que mejoren la calidad de vida. En materia de investigación estamos aún en deuda con el bosque nativo y hoy, más que nunca, es imprescindible reformular una política amplia e integrada donde las instituciones interesadas armonicen la balanza de los conceptos ecológicos y de desarrollo.

Un párrafo aparte merecen los bosques cultivados, principales pilares del desarrollo y crecimiento económico provincial. Hemos cubierto áreas con técnicas modernas adaptables a nuestro ambiente y necesidades. La forestación continuará con la introducción de nuevas especies y metodologías, modificaciones que requerirán de esfuerzos y voluntades para ser posible una realidad forestal superadora. La pregunta será cual es el camino a seguir y definir las metas a alcanzar en la investigación, para continuar siendo el valiente en la economía misionera. Nuevas especies, plantación mixta, desarrollo de modelos silvopastoriles, mejora de las técnicas silviculturales y de manejo, riego complementario, valorar el uso múltiple en áreas especiales, afianzar el mayor desarrollo del mejoramiento y la biotecnología, etc. son algunas de las líneas disciplinarias que requerirán un pronto análisis, acuerdos y consensos para que el producto final se convierta en el engranaje de un firme y sostenido crecimiento del sector Foresto-Industrial tanto en lo económico, social, ambiental y de mercado.

Ing. Juan Carlos M. KOZARIK
Decano a/c